



SECRETARIA

DE GOBERNACION

F O M A C U Z A

SINARQUISMO.
SAN LUIS POTOSI.

2 de septiembre de 1952.-

Como de costumbre el mitin sinarquista se efectuó a las 19.30 hs. en el Jardín San Francisco de la ciudad de San Luis Potosí, ante 200 personas, en su mayoría filiales al sinarquismo.

ORADORES:

EPIGMENIO AHUMADA. - Dice que no puede ver las injusticias que se cometan con el campesino, porque él es campesino; que abandonó su estado de Zacatecas y vino a reunirse con los potosinos, para luchar contra Gonzalo N. Santos, porque donde existen caciques ahí estará él, si --- Dios lo quiere, para luchar porque sean destruidos; que fué a la Huasteca, cerca de donde vive el mayor tirano de los tiranos potosinos, y se pudo dar cuenta de que esa región es la más azotada por Gonzalo N. Santos, a quien han de sacar de San Luis Potosí, cueste lo que cueste. Que el sábado, él y otros huastecos, fijaban propaganda cumpliendo con su deber, y que entonces se presentaron en un lujoso carro, policías al mando del cacique Zermeño, comandante de Policía de Valles, injuriándolos; que entonces, el que habla, se les enfrentó y que Modesto Zermeño sacó su pistola, para amenazarlos; pero que tuvo que volver a guardarla, porque se olvidó que los alteños no tienen miedo; que en la Huasteca están dispuestos, hoy más que nunca, a acabar con la tiranía y que los de la Huasteca secundan ya el movimiento con todo entusiasmo y que no cejarán hasta derrocar al cacicazgo de Gonzalo N. Santos, porque toda la Huasteca está ansiosa de libertad y luchará por ella. Termina diciendo: ¡Adelante potosinos! ; A cumplir con nuestro deber! ¡Fuera de San Luis Potosí, Gonzalo N. Santos!

A continuación el anunciador dijo: que en la Capital de la República se ha formado un Frente Cívico de Estudiantes de San Luis Potosí, y lee una carta-manifiesto, enviada por ese frente cívico a los sinarquistas de San Luis, en la cual, aparte de manifestar su adhesión, injurian a Gonzalo N. Santos, llamándolo asesino de estudiantes y diciendo que no olvidan la cuenta pendiente que tiene con todos los estudiantes potosinos. Lo tachan de cacique, latifundista y cazador de indios, y manifiestan que en Tamulín, es el centro político del Estado, porque ahí está Gonzalo N. Santos, en su gran finca, dirigiendo la política del Estado, pues en la capital de San Luis Potosí, solo está como Gobernador un pelele que es Salas, el que así mismo debe caer. Dice que ganarán esta batalla contra Gonzalo N. Santos y su pelele Salas, como lo hizo el pueblo de Oaxaca, cuando ganó la batalla contra el odioso Mayoral. En seguida expresa que les dará una noticia que les causará placer: dice que el doctor Francisco Padrón, el que aparecía como firmante de una publicidad hecha en favor de Gonzalo N. Santos, el domingo pasado en el Heraldo, en realidad no la firmó, puesto que se negó a ello, por lo que su nombre fué usado indebidamente. Es por eso, dice, que el licenciado Luis Mancilla hace honor a su nombre, pues ha mancillado nombres, al hacerlos aparecer en esas publicaciones, sin el consentimiento de los



SECRETARIA
DE
GOBERNACION

FOIMA C U R Z A

- 2 -

ahí nombrados. Que pronto delatarán hechos más vergonzosos con relación a las firmas que aparecieron en "El Heraldo" del domingo, pues aparecen algunas, en apoyo del satrapa, que corresponden a personas nuestras hace mucho tiempo. Que ayer a las 10 de la mañana salieron las brigadas a pegar propaganda y que si no se les atacó, fué debido a que la fuerza del pueblo se impuso, porque cuando un pueblo quiere sacudir su yugo, nadie puede detenerlo. Es mejor morir de pie que morir de rodillas, dijo, que los pistoleros de Gonzalo N. Santos están tratando de organizar grupos de obreros, principalmente ferrocarrileros, para enfrentárselos y provocar con ello desórdenes. Que una vez más declara que son enemigos de la violencia y que hacen un llamado a los ferrocarrileros para que no se dejen engañar.

En este momento señoritas comisionadas bajan a recibir la cooperación de los presentes para proseguir la campaña y el anunciador los incita a cooperar, diciendo que a los millones de Gonzalo N. Santos opondrán los centavos del pueblo.

Informa que mañana habrán de desarrollarse importantísimas actividades y que por eso les pide a los presentes que eleven sus oraciones y pidan a Dios por el triunfo, pues el buen éxito de ese movimiento de insurgencia puede depender de esas oraciones. Se refiere después a Gonzalo N. Santos, llamándolo el Hitler Negro de la Huasteca. Dice que mañana hablará Ignacio González Collaz, director de la insurgencia cívica, y que no dejen de asistir a cirlo, pues él les dirá el curso que ha tomado la campaña, la cual seguirá adelante y nada podrá detenerla, porque pisar terreno muy firme y están dentro de la verdad y la justicia. Que con el último aliento de su vida defenderán la libertad de los potosinos y con el favor de Dios llegarán a la meta de expulsar a Gonzalo N. Santos de San Luis.

Citó a los presentes para mañana a las 19:30 hs.

OBSERVACIONES:

I.-Este movimiento no ha cundido entre la mayoría de la población y los asistentes a los mitines son siempre los mismos, sin que aumente el número, sino que posiblemente ha ido disminuyendo. La mayor parte de la población se ha enterado del movimiento por medio de los volantes y de la prensa, pero sin que se haya estado haciendo labor de proselitismo, puesto que los dirigentes permanecen ociosos la mayor parte del día, y sólo hasta que se van a efectuar los mitines es cuando se nota alguna actividad. Se han propuesto hacer una labor de resistencia, para lo cual piensan organizar mitines todos los días a partir de las 7:30 hs. p.m., por lo que se puede calificar al movimiento de latente, pero de carácter continuo, por lo que posiblemente vaya a durar bastante tiempo. En general no se nota ninguna inquietud dentro de la ciudad.



SECRETARIA
DE HACIENDA

ESTADOUNIDENSE

II.-Como todo movimiento sinarquista, se empieza primero atacando a determinado elemento impopular, para después atacar a todas las autoridades. En San Luis Potosí, el blanco del ataque sinarquista ha sido Gonzalo N. Santos, aprovechando el des prestigio que dicen tener, como imposiciónnista del Gobernador y de algunos ayuntamientos, para después continuar el ataque contra el mismo Gobernador del Estado y demás autoridades. En un principio se dijo que la "insurgencia cívica" iba directamente encaminada a "echar" fuera del Estado a Gonzalo N. Santos, y en el mitin anterior, ya empezaron a enderezar también los ataques en contra del Gobernador Salas, al expresar que desde Tamuin, Gonzalo N. Santos está dirigiendo la política del Estado y que en la Capital está gobernando un pelele, que es Salas, y que también debe caer. Y lo mismo dirán, dentro de poco tiempo, de algunos presidentes Municipales, como el de Valles. La primera batalla que ganaron los sinarquistas con su movimiento de insurgencia cívica en San Luis Potosí, fué la destitución de todos los elementos que componían la policía Secreta del Estado.

III.-Ha dado cierto efecto, el no impedir por la policía, esas diarias reuniones o noticieros sinarquistas, ya que la base de su éxito descansa precisamente en las persecuciones de que son objeto y en las detenciones y privaciones de vidas que se pueden cometer, de elementos sinarquistas; pues con la primera detención que se efectuó del líder regional Francisco Ramírez Vázquez, empezó a tomar cierta preponderancia la insurgencia cívica; pero ya va en decadencia a medida que se dejan de cometer esos atentados o represiones, y si bien es cierto que algunos sectores sociales de San Luis Potosí están en contra de Gonzalo N. Santos por la preponderancia que aún tiene en las esferas oficiales del Estado, también lo es que la mayor parte de la población ve con indiferencia la insurgencia cívica del sinarquismo y es menester que este, para obtener adeptos, se valga de otros medios, que no sean las persecuciones y represiones. Pero también una actitud sumisa de las autoridades a estos elementos, puede ser de consecuencias fatales, por estar permitiendo esas continuas reuniones en donde se ataca a las mismas autoridades, que están dándoles las garantías necesarias para efectuarlas.

IV.-Se ha sabido que personas de significación social en el Estado, y hasta sacerdotes del culto católico, están tratando de convencer a los sinarquistas para que no continúen en esta labor de agitación y ataques a las autoridades, pero hasta la fecha no se ha notado ninguna reacción, sino que, por el contrario, han continuado en una actitud de resistencia y de agitación, hasta no conseguir sus pretensiones.

(INVESTIGACIONES).